

Panorama migratorio regional:

América Latina, una región en movimiento

La fusión de culturas caracteriza la identidad del continente y su población, que migra en la búsqueda de oportunidades económicas.

FRANCISCA MATURANA TORRES

Capturar en una imagen la migración es una tarea prácticamente imposible. En este mismo momento, miles de personas están cruzando por tierra, por mar o por aire alguna frontera, dejando atrás su lugar de origen para salir en la búsqueda de mejores oportunidades, escapar de la crisis o la violencia.

La realidad es que somos sociedades desde hace poco tiempo, y América Latina es una región donde las divisiones territoriales son sobrepasadas por la identidad común que la caracteriza: la de un continente mestizo. El viaje es finalmente a un lugar que sentimos como propio.

En palabras del escritor peruano Mario Vargas Llosa, "la riqueza de América Latina está en ser tantas cosas a la vez que hacen de ella un microcosmos en el que cohabitan casi todas las razas y culturas del mundo". La región se conforma como una fusión de culturas,

religiones, etnias y costumbres. Sociedades que tienen mucho más en común de lo que las diferencia. En la búsqueda de nuevos territorios, nuestros ancestros viajaron por el continente dejando rastros de su cultura. Ese movimiento continúa, y hoy reconocemos nuevos patrones migratorios que obedecen principalmente a las desigualdades en el desarrollo económico entre las naciones, un desafío tanto para los gobiernos como para la ciudadanía.

La manifestación reciente de nuevas olas migratorias internacionales pro-

duce grandes aportes para los países, pero también exporta problemas. Por un lado, la migración "favorece el desarrollo, genera válvulas de escape al desempleo, remesa del destino al origen" y, por otro, también lo frena, porque se pierden "personas de alta calificación, capital humano y social relevante", asegura Jorge Martínez, experto en migraciones de la

división de población de la Cepal. Las realidades son diferentes en cada país, los flujos de llegadas varían, como también las regulaciones. En América Latina, tenemos casos como el de México, uno de los países con mayor cantidad de ciudadanos viviendo fuera de la nación —12 millones de ellos en Estados Unidos— y que se ha convertido en un puente

hacia el "sueño americano". Por otra parte, está Argentina, donde el 4,6% de la población es extranjera, y que ha visto crecer en el último tiempo la llegada de chinos, dominicanos y africanos, entre otros. En Brasil, la antigua tendencia de recepción de españoles y japoneses ha sido superada por el alza que se registra en los últimos cinco años en la llegada de bolivianos. También crece la inmigración de haitianos.

Empujados por el conflicto armado, miles de colombianos se vieron obligados a abandonar su tierra; a su vez, una situación que se comienza a re-

vertir. Hoy, Colombia recibe un gran número de inmigrantes debido a su buena situación económica y vive una crisis en su frontera con Venezuela, debido a los miles de personas que buscan cruzar para escapar de la crisis. "Venezuela parece ser uno de los países donde se verifica un aumento importante de su dinámica de emigración. Ahí están confluyendo factores típicamente expulsivos: desesperanza interna, falta de oportunidades", explica Martínez.

El desafío para muchos, especialmente en Centroamérica, es la recepción de migrantes irregulares que tratan de viajar hacia Estados Unidos. El movimiento de refugiados no caracteriza especialmente a la región, como ocurre en Europa y Medio Oriente. Pero se han registrado peticiones de sirios que escapan de la guerra civil en su país y también de quienes huyen de la violencia y los conflictos políticos. Aquí, una mirada a la migración latinoamericana:

Testimonios y panoramas en la región: En busca de nuevas oportunidades

Infografía JUAN PABLO BRAVO

Brasil

A pesar de que hay muchas personas que salen del país, Brasil también se ha convertido en un destino para los recién llegados. El más destacado es Bolivia y recientemente, el crecimiento en la llegada de haitianos.

Me vine a Brasil:
"Es muy abierto, dinámico, accesible para el extranjero".
Antonio Andrade Vargas, 43 años, Sao Paulo, Bolivia. Trabaja en comunicación.

↓ Bolivia
↓ Haití
↓ Estados Unidos
↓ Canadá
↓ Reino Unido

Chile

A comienzos de los 90, Chile se convirtió en un importante destino para la migración internacional. Debido al crecimiento de la economía y estabilidad política, además de la consolidación institucional.

Me vine a Chile:
"Para mejorar mi situación (hace 13 años). Aquí se estudia mejor, trabajo y los sueldos eran más altos".
Francisca Trujillo, 54 años, Clavío de Hualar, Perú. Asesora de hogar.

↓ Perú
↓ Argentina
↓ Estados Unidos
↓ Suiza

LA SITUACIÓN EN CHILE

El fortalecimiento de la economía y la estabilidad política que alcanzó Chile tras el retorno a la democracia en los 90 lo convirtieron en un destino atractivo para la migración internacional, especialmente sudamericana.

En las últimas décadas, el país ha visto crecer el componente migratorio de su población nacional, que pasó del 0,7% en 1982 al 2,7% actual, es decir, 477.533 personas, según cifras del Departamento de Extranjería y Migración del Ministerio del Interior.

A pesar de que esta cifra sigue estando por debajo del promedio mundial (3,2%), el país se ha consolidado como un receptor de inmigrantes. En este sentido, América del Sur es la principal región de origen de la migración en Chile (en especial desde los países limítrofes), representando tres cuartos del total de los migrantes.

Peruanos, bolivianos, colombianos, argentinos, ecuatorianos y haitianos son las comunidades de extranjeros más numerosas que se asentaron en Chile entre 2015 y 2015.

De esas nacionalidades, la que mostró el mayor crecimiento entre 2014 y 2015, considerando las visas de residencia permanente otorgadas, fue la de haitianos (143%), aunque los que no han perdido la residencia son muchos más (ver nota en C 6). Les siguen colombianos (26%), peruanos (20%), ecuatorianos (18%), argentinos (12%) y bolivianos (3%).

La Región Metropolitana concentra la mayor cantidad de migrantes, seguida por las regiones del norte.

Colombia

Hasta hace poco eran muchos más los colombianos que dejaban el país que los extranjeros que llegaban debido a motivos económicos y la violencia interna. Ahora recibe más foráneos por razones económicas.

Me vine a Colombia:
"Por la problemática que existe en mi país, Colombia me ha abierto las puertas, puedo estudiar y trabajar".
Wilfredo Bolívar, 72 años, Puerto Ordaz, Venezuela. Periodista.

↓ Venezuela
↓ Estados Unidos
↓ Ecuador

Costa Rica

Actualmente, hay más de 300.000 nicaragüenses en Costa Rica y su influencia es alta, sobre todo, en el trabajo que realizan, son indispensables en la agricultura, la construcción y el trabajo doméstico.

Me vine a Costa Rica:
"Buscando una vida mejor (en 1994). En Nicaragua no había trabajo y, cuando se copagó una, era pagar por muy mal".
Andrés Ramírez Quirós, 72 años, Nicaragua. Periodista.

↓ Nicaragua
↓ Colombia
↓ Estados Unidos

El Salvador

En los últimos 40 años, el país ha generado emigración. La guerra, la falta de oportunidades en la progresera, los terremotos, huracanes y la violencia son las causas.

Me vine a El Salvador:
"Llevo tres años viviendo acá y siempre ha sido un plan de vida (incluso el traerme a mi familia para acá)".
Manuel Ruiz, 47 años, Ciudad de Guatemala. Licenciado en administración de empresas.

↓ Guatemala
↓ Honduras
↓ Nicaragua

Perú

Desde 2004 a la fecha aumentó en más de 79% el número de extranjeros en Perú. La mayoría proceden de Sudamérica, Europa y América del Norte, y la colonia más numerosa son los colombianos.

Me vine a Perú:
"Por turismo (en 2001), pero me encantó este país y me enamoré, no solo de la tierra, sino de su gente".
Inés María Agrestes González, Cartagena, Colombia.

↓ Colombia
↓ España
↓ Argentina

México

En México confluyen múltiples flujos migratorios: de origen, tránsito, destino y retorno. Forma parte del sistema de América del Norte, donde se encuentra el principal destino de migrantes del planeta, EE.UU.

Me vine a México:
"Veterano de la Guerra de Vietnam, por el trabajo conocí a su esposa mexicana".
Eric Rojo, 70 años, Old Town Main, Estados Unidos. Consultor en seguridad.

↓ Estados Unidos
↓ España
↓ Chile
↓ China

Paraguay

De ser un país de inmigrantes, Venezuela poco a poco se convierte en uno de emigrantes. Actualmente, venezolanos dejan su país por primera vez en números relevantes debido a la crisis económica y política.

Me vine a Paraguay:
"Recibí amenazas de la guerrilla y antes de que me mataran vine en 2010. Aquí hay muchas oportunidades de trabajo".
William Duque Henao, 37 años, Medellín, Colombia. Comerciante.

↓ Colombia
↓ España
↓ Portugal

Uruguay

Haber nacido en un país que es parte o asociado al Mercosur es la principal causal de solicitud de residencia (55%). El restante 45% son personas que cuentan con algún vínculo familiar con un uruguayo.

Me vine a Uruguay:
"Me da tranquilidad y la chance de volver a tener una vida en la que la normalidad no sea la excepción una regla".
Érika Yáñez, 39 años, Venezuela. Economista, desempleada.

↓ Argentina
↓ España
↓ Venezuela

Puerto Rico

En Puerto Rico la población se reduce, en gran medida, debido a la emigración a EE.UU. en busca de oportunidades económicas. Previo a esto, durante los años de bonanza, fue destino de muchos migrantes.

Me vine a Puerto Rico:
"Algunos migran por distintos razones. Lo más frecuente es: ¿cómo lo vas a hacer?".
Javier Ramírez Jiménez, 56 años, Santo Domingo, República Dominicana. Empleado de construcción.

↓ Estados Unidos
↓ Cuba
↓ México

Argentina

El 4,6% de la población en la Argentina es extranjera. Los clásicos son parte de la nueva ola migratoria en el país, junto con dominicanos, haitianos, sergaleses y sirios. Pero la principal inmigración es paraguaya.

Me vine a Argentina:
"A los 15 años a vivir con su madre, que ya estaba ahí".
Mirna Florentín, 39 años, Paraguay. Líder comunitaria de la Asoc. Civil Padre Pío de la Sierra.

↓ Paraguayos
↓ Bolivianos
↓ Peruanos

Venezuela

De ser un país de inmigrantes, Venezuela poco a poco se convierte en uno de emigrantes. Actualmente, venezolanos dejan su país por primera vez en números relevantes debido a la crisis económica y política.

Me vine a Venezuela:
"Recibí amenazas de la guerrilla y antes de que me mataran vine en 2010. Aquí hay muchas oportunidades de trabajo".
William Duque Henao, 37 años, Medellín, Colombia. Comerciante.

↓ Colombia
↓ España
↓ Portugal

Metodología

Color por país

Top 3

↓ Inmigración
↓ Emigración

Círculo pequeño: Cada círculo está formado por un espacio sobre la migración en el país y el testimonio de un inmigrante.

Círculo central: Muestra el flujo de inmigrantes que recién están naciendo, de acuerdo a los datos entregados por el diario del país de recepción.

La migración al servicio del desarrollo y los derechos humanos

ALICIA BÁRCENA

EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE, la migración internacional ha tenido una presencia constante en su historia. La región ha sido escenario de grandes movimientos migratorios que contribuyeron decisivamente a la configuración de sus sociedades. Los cerca de 30 millones de emigrantes constituyen poco más del 4% de su población total, pero varios países exceden dicha incidencia relativa. ESTE HECHO SOCIAL HA TENIDO enorme influencia en la conformación étnica y cultural, la adopción de principios de ordenamiento jurídico y la institucionalidad democrática.

La migración internacional contemporánea concita muchas inquietudes y también trasunta oportunidades y retos. En el caso latinoamericano y caribeño ha adquirido dinámicas crecientemente complejas. EN LA COMUNIDAD internacional se ha reconocido la estrecha asociación de la triada migración, derechos humanos y desarrollo. A escala global, sobresalen dos diálogos de alto nivel organizados por Naciones Unidas (2006 y 2013), la existencia de una creciente coordinación en todos sus órganos y agencias, y la creación de un foro especializado de los países. Recientemente, la adopción de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible incorpora

objetivos y metas específicas que incluyen a la migración. Durante septiembre de este 2016 se tiene prevista la realización de una reunión de alto nivel para analizar los grandes movimientos de refugiados y migrantes, en ocasión de la Asamblea General de la ONU. La Cepal ha sido pionera en el estudio y las propuestas de abordaje de la migración en políticas y acuerdos, destacando la validez de la triada mencionada y acompañando el activo papel de la región en los debates mundiales. Su propuesta sobre el desarrollo y la igualdad señala que la migración no es un problema ni conlleva amenazas, sino que se trata de un bien común, que po-

dría colaborar a la disminución de la desigualdad y a la reducción de las asimetrías en un mundo globalizado. En tal sentido es que este organismo colabora técnicamente con los países en el conocimiento de la migración y en la adopción de acuerdos, consensos y políticas migratorias. PARA LA CEPAL, la perspectiva de derechos es fundamental para examinar los procesos sociales y económicos. En el caso de la migración, nos preocupan la vulnerabilidad de la niñez y adolescencia (en especial los menores no acompañados), la situación de muchas mujeres (que sufren discriminaciones y situaciones de abuso de diversa índole), la que

irregular (a quienes les afecta la ausencia del debido proceso), la de las víctimas de trata y tráfico (a pesar de las obligaciones de los protocolos de Palermo), la de las personas registradas (con la alarmante versión forzada del retorno), hasta la situación de las personas que se desplazan buscando refugio (sometidas a enormes riesgos de menoscabo a su dignidad e integridad). Al mismo tiempo, tenemos la convicción de que los procesos migratorios regionales deben ser estudiados usando fuentes de información confiables y comparables, como es el caso de los censos. LA MIGRACIÓN INTERNACIONAL latinoamericana y caribeña presenta evidentes necesidades de protección y oportunidades. Hay que educar en la discusión sobre los derechos de las personas migrantes, instalándola en las perspectivas de desarrollo sostenible con igualdad.

La migración contemporánea concita muchas inquietudes y también trasunta oportunidades y retos. En el caso latinoamericano y caribeño ha adquirido dinámicas crecientemente complejas.

Alicia Bárcena es la secretaria ejecutiva de la Cepal.